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Entonces lo que me interesaba, estaba leyendo otra vez lo que conversamos y después de  

haber visto muchas cosas acá en Chile me interesaba como profundizar algunas cuestiones  

que un poco tocamos la última vez, pero no así tanto en el detalle. Como primera cosa, te  

cuento una observación que he hecho en estas semanas, quizás una de las cosas que he  

encontrado más interesante que en el gran contexto de la fruticultura chilena que exporta,  

hay distintos modelos de producción, o sea hay distintos modelos en la organización, en el  

territorio y en las empresas de producción, más precisamente, he estado una    semana en  

una  hacienda  del  valle  central      que  me  pareció  un  modelo  bastante  clásico  como  

dimensión mediana, 40 a 50 hectáreas que produce peras, ciruelas, uvas, con un    dueño  

compró ese terreno en el proceso de la     contrarreforma agraria     en los años 70s-80s,  

después otra situación que he visto cerca de Valdivia una comunidad de Mapuche, un caso  

bastante único pero interesante, la comunidad de Mapuche, una población chica que en el  

territorio agrario muy diversificado principalmente para producción local pero desde hace  

veinte años producen en alguna superficie pequeña, producen cerezas que también venden  

a exportadoras para exportación. La tercera situación que vi en el sur fue una reciente  

plantación  de  cerezas  cerca  del  Lago  Ranco,  de  una  persona  que  trabaja  con  una  

exportadora  y  que  prácticamente  es  exportadora  como  mediante  un  contrato  con  su  

familia para hacer una plantación de cereza nueva como tecnológicamente muy avanzada  

y todo con una lógica muy empresarial  de alguna manera,  con una planificación muy  

detallada, como qué va a hacer todo con tecnología muy precisa, una organización muy  

estructurada. Y bueno, no sé si esta es una descripción de distintos modelos ¿qué para ti  

hacen sentir?

Entrevistado: Yo creo que hay más.

¿Hay más? Por ejemplo...

Entrevistado:  Porque el primer ejemplo que tú me dijiste es de un pequeño productor 

frutícola con 40 hectáreas, que es un medio prácticamente no rentable...

40, 50...

Entrevistado:  Sí,  es  pequeño.  Es  pequeño para  tener  cuatro  variedades  frutales  en  la 

Región Central. No creo que sea rentable, o si es rentable en un margen muy pequeño. En 



general, los sistemas productivos van desde muy pequeños agricultores a grandes, y en el 

medio  hay  una  gran  diversidad  incluyendo  comunidades,  por  ejemplo,  indígenas  que 

tienen también frutales. Eso existe, que arándanos, frambuesas, cerezas que tú nos estás 

contando, eso también es muy común. Hay empresas que son de tipo familiar; otras que 

son de tipo netamente empresarial con inversionistas reales; otros que son mezclas; hay 

empresas que son solo producción; otros que se han juntado, se han asociado entre tres o  

cuatro y han armado una exportadora, por lo tanto, son productores exportadores; hay 

productores  que,  de  forma  individual,  han  armado  su  exportadora  y  son  productor 

exportador; o hay que derechamente han armado exportadora solamente. Entonces es 

muy diverso el espectro de productores que hay.

Pero si tú dices que esa situación, la primera es tendencialmente poco rentable ¿cómo las 

perspectivas de futuro de esos distintos modelos no son iguales?

Entrevistado:  Por supuesto no son iguales porque, por ejemplo, este señor tú me dijiste 

que tenía pera,  tenía uva y ciruela.  La pera casi  no tenía precio hasta hace poco va a  

empezar a exportarse a China, tú sabes que ahí van a subir un poco los precios, a la uva le 

ha ido más o menos, y la ciruela también. Entonces lo más probable es que ese agricultor  

está siendo presionado desde el  punto de vista económico para cambiar los cultivos o 

fortalecer  los  que  tiene,  porque  muchas  veces  los  agricultores  tienen  rendimiento 

productivo que no son acorde a la realidad y las necesidades que se requiere.

Sí,  como él  parece bastante tranquilo,  como en su situación,  pero tampoco sé.  Estaba  

experimentando con una variedad club de pera con una empresa francesa pues...

Entrevistado:  Pero ves que está expuesto a eso porque, a ver, dado que Chile está tan 

expuesto a mercados internacionales,  las  presiones de ser  competitivo porque implica 

bajar  costos  de  producción,  con  altos  rendimientos  productivos,  son  muy  fuertes. 

Entonces en la medida que tienes alguna fruta que en términos productivos se cae el 

precio dos, tres años, ya empiezan las presiones a cambiar los cultivos. Ya ha pasado con la  

ciruela,  que en algún momento fue un boom, hay muy poco productor  de ciruela.  Lo 

mismo, no sé, con las manzanas que, pese a que se mantiene en un precio relativamente 

estable también tiene muchas veces presiones para que vayan cambiando los cultivos. La 

uva de mesa Thompson seedless, que fue el caballo de batalla de Chile por muchos años, 

tiene  un  costo  de  producción  súper  alto  por  lo  tanto  el  cambio  varietal  llegó  y  está 

cambiando variedad, etcétera. Las presiones son muy altas.

Pero el hecho de tener una variedad, de tener un poco de variedad de cultivo, tenía como  



dos, tres de ciruelas; dos, tres de pera; para él era también una diversificación económica,  

como para él le haga una reducción...

Entrevistado:  Sí puede ser, pero depende del modelo, depende del negocio al cual está 

enfrentando. Pero en general, en general en Chile el actual caballo de batalla es la cereza,  

todos los que pueden han plantado cereza.  Y eso va a ser por algún tiempo, como te 

comentaba se abrió al mercado por ejemplo cítrico con China, el de las peras en China, por 

lo tanto, ha provocado que se empiece ese mercado a China para ir abasteciendo es un 

mercado gigantesco. Un caso por ejemplo el kiwi, el kiwi por muchos años fue un súper 

cultivo, pero se metió una plaga y los anduvo golpeando, al final casi no había kiwi en Chile 

hasta unos meses, hace unos años atrás y nuevamente empezaron a plantar kiwi porque 

hay poco kiwi en el mundo.

Claro, pero esas son las cosas que me llaman la atención claramente, esa variabilidad,  

como cambian los cultivos. Pero, como si hay esa dinámica que el precio ahora de las  

cerezas es muy alto, todos plantan cereza, al final en cierto punto es muy probable que se  

vaya a bajar el precio.

Entrevistado: En algún momento baja...

Ya... En ese sentido no es, pero lo mismo una estrategia que funciona como durante cinco  

años yo gano con la cereza, después hago otra cosa...

Entrevistado: Hay agricultores que se hicieron millonarios. Ve el tema de Garcés Fruit, ve 

por qué era así de chiquitito y ahora son quienes partieron con la cereza aquí y empezaron 

las exportaciones en China y ahora son una mega industria...

Claro, pero eso va a funcionar para algunos me imagino...

Entrevistado:  No,  por  supuesto,  siempre  va  a  ser  para  algunos  nada  más.  Hay  una 

diferencia muy grande en los sistemas económicos que reina en Chile versus por ejemplo 

europeo, el europeo lo que hace es fomentar que las personas y que las industrias se 

mantengan en los sectores rurales, hay subsidios para eso, acá no, acá no hay subsidios, 

por lo tanto, acá cada uno se rasca con sus propias uñas. Por lo tanto, un agricultor si no 

tiene un cultivo que es rentable o que no es rentable en el tiempo tú sabes que esto es un 

flujo, si  no es rentable en el tiempo está quebrado, va a desaparecer. Aquí no existen 

subsidios para que se mantenga en el tiempo. 



Claro, pero tienes, por ejemplo, un productor ¿cómo es eso de que hablamos, el del valle  

central que tiene 40 hectáreas, hoy sería un consejo de plantar cerezas?

Entrevistado:  O sea si lo puede hacer, claro, sí. Depende de la zona, depende del lugar, 

depende del clima, tú tienes... 

Al lado había mucho de Rancagua...

Entrevistado:  Tiene que ser  las condiciones climáticas adecuadas para que funcione el 

cultivo de la cereza... Pero por ejemplo pasó también con los nogales, con la nuez, nuez del 

nogal, por muchos años estuvieron ganando mucho, mucho recurso, porque tenía muy 

buen mercado y era muy buena calidad. Y eso empezó a bajar los precios, empezaron 

todos a plantar y bajó los precios, bajó los precios y hubo un momento en el cual le fue 

muy mal y ahora de nuevo han llegado nuevamente hacia arriba. Es que es muy común 

que pase eso, son muy cíclicos los cultivos.

Otro tema que me parece muy interesante, hoy hablé mucho de eso con el que acompañé  

en los Andes, como las conexiones, digamos el tema del cambio climático en relación a la  

fruticultura.  Yo  veo,  estaba  pensando  antes,  que  hay  al  menos  dos  tendencias,  dos  

argumentos que están un poco en conflicto entre sí, o sea por un lado para la fruticultura  

chilena sería muy importante que sería más para mitigar el cambio climático en relación  

por ejemplo para parar un poco el  tema de la crisis  hídrica, del  agua que es un tema  

importante, tú me lo comentabas la otra vez que en algunas zonas ya eso ha llevado a  

abandonar algunos cultivos. Por otro lado, si globalmente hubiera políticas muy fuertes  

para mitigar el cambio climático, por ejemplo, una de las cosas que debería suceder, dicen  

casi todos que debería aumentar el costo del petróleo para reducir el consumo. Y en ese  

sentido,  por  ejemplo,  el  transporte  que  es  fundamental,  relativamente  barato  para  la  

fruticultura sería subir el precio, eso sería un problema al mismo tiempo.

Entrevistado: Es un tremendo problema, en relación al cambio climático hay dos efectos, 

creo yo: uno que está provocando que los cultivos en Chile se vayan hacia el sur, tu viste 

cereza en Valdivia, eso no había hace un tiempo atrás; en Chillán, la Región de Ñuble hay 

una tendencia a plantar gigantesca y así hacia el sur, lo que está provocando también es 

que bueno hay zonas como Petorca, La Ligua, que no tienen, están viendo qué van a hacer. 

Pero  por  los  lados  de  los  costos  de  producción,  el  mayor  costo  de  producción  de  la 

fruticultura es la mano de obra, el 60% a 70% del costo. Después vienen otros insumos 

como el tema eléctrico. Fíjate que el tema del consumo de combustible no es la gran, no 

es el gran costo, sí es importante pero no es el mayor costo que tiene la fruticultura.



En relación al transporte...

Entrevistado:  Sí,  pero  en  términos  del  transporte,  bueno,  yo  creo  que  además  las 

tendencias van a ser en Chile por lo menos el recambio va hacia el uso de otros tipos de  

energía. Claro, yo estoy de acuerdo que en el corto plazo el petróleo, como lo llaman en 

Estados  Unidos  es  la  sangre  de  la  economía,  lo  que  mueve  toda  la  economía,  parte 

importante de la economía y si tú vas subiendo los costos del petróleo o del combustible 

va  subiendo  el  costo  de  la  vida,  entonces,  por  lo  tanto,  claro,  por  un  lado,  va  a  ir  

encareciendo, va a ir encareciendo todos los productos. Entonces creo yo que la tendencia 

va a cambiar esos motores por motores de otro tipo, por ejemplo, lo que es hidrogel, esa  

debería ser la, eso es lo que creo yo. Pero claro, si tú me dices que, si para disminuir el uso 

tenemos que subir los costos, va a ocurrir.

Sí bueno, me parece por lo menos una atenencia probable en el caso que verdaderamente  

se acciona para la mitigación del cambio climático. En ese sentido me, se podría decir que  

esa situación a medio plaza un poco frágil de una, de la fruticultura chilena que por un  

lado  está  medio  asado  con  la  crisis  climática,  con  la  crisis  hídrica  en  particular.  Pero  

también probablemente está en los sitios en frágil en frente a las políticas contra el cambio  

climático. Y bueno...

Entrevistado:  Sí,  tú tienes toda la razón. Nosotros estamos ocupados en ese tema, de 

hecho, lo que buscamos es que el sector frutícola se transforme en un sector frutícola 

sustentable. Y vemos que las tendencias sobretodo de este nuevo gobierno que va a llegar 

ahora en marzo van hacia allá, van a ser más exigentes desde el punto de vista ambiental. 

Entonces lo que nosotros estamos haciendo es llamar a los fruticultores a que de alguna 

manera ellos instauren políticas productivas que sean sustentables.

Y por ejemplo ¿en qué manera?

Entrevistado:  Que  sean  responsables  con  el  uso  del  agua,  con  el  uso  de  la  energía. 

Estamos armando una buena producción limpia para productores de cereza, la zona de 

O’Higgins o la región de O’Higgins, con el fin de que eso después pueda ser copiado por 

otros. No sé, otros tipos de inversiones que pueden hacer ellos.

Y eso sería, si lo entiendo bien, bueno también leí como algunos comentarios en artículos  

de  cotidianos,  de  artículos  en  periódicos,  etcétera...que  eso  como  yo  vi  una  cuando  

principalmente  orientada  a  innovaciones  tecnológicas,  ¿no?,  como  tecnología  para  



controlar cuando se riega...

Entrevistado: Lo primero que tienen que hacer los agricultores es incorporar tecnologías 

de riego controlado o tecnificado, riego tecnificado, para pasar porque no todos lo tienen, 

para  pasar  posteriormente  a  otras  tecnologías  mejores,  a  incorporar  por  ejemplo 

teledetección  u  otras  tecnologías  satelitales  que  permitan  detectar  necesidades  y 

requerimientos de riego, control de plaga adecuado en el momento, eso es agricultura 

más de precisión.

Pero  no  tienen  como  la  preocupación  que  esas  tenencias  de  alguna  manera  podrían  

afectar lo que es el modelo general, como modelo entiendo la producción orientada a la  

exportación como frutas, eso no es una preocupación en este momento.

Entrevistado: Yo creo que el modelo productivo económico del sector frutícola está y va a 

ser enfocado siempre a la exportación, sino no hay negocio...

Bueno sí...

Entrevistado: Incorporando todos estos modelos, como se dice, todas estas tecnologías.

Una  opinión  que  escuché  también  por  otros  lados,  es  como  que  no  iban  contra  la  

exportación en sí pero que decían "bueno, pero quizás deberíamos como hacer políticas  

para hacer más producción de otros alimentos, no necesariamente fruta para el mercado  

nacional en términos de seguridad alimentaria". Y también porqué los mismos problemas  

como  la  crisis  climática  podrían  afectar  las  exportaciones  y  eso,  en  prospectiva  sería  

importante escuchar a alguien como producir más alimentos para el consumo en Chile. Y  

después claro, también se puede exportar algo, pero quizás menos.

Entrevistado: Yo creo que es una visión de unos pocos, que han hecho mucho ruido con 

respecto al... que no tienen ningún fundamento desde mi punto de vista...

¿Por qué?

Entrevistado: Porque en Chile se producen múltiples alimentos, Chile es un país productor 

de alimentos, la segunda gran economía que tiene Chile es la agroalimentaria, producimos 

de todo. Entonces cuando me dicen eso, ya, estoy de acuerdo, ¿qué producimos? ¿Qué 

quieren que produzca?



Legumbre...

Entrevistado:  Se producen, se producen legumbres en todos lados. Pero el problema es 

que hay unos niveles de sequía tremendos que ya las zonas productoras de legumbres no 

se están produciendo porque no tiene los niveles tecnológicos adecuados y es más barato 

comprarlo afuera.  Pero sí  se  produce,  Chile  tiene tradición productiva por  ejemplo de 

legumbres. Pero hay otro tema que es súper importante sobre esa visión que yo ya lo he 

escuchado y es de unos, es de unos que están metidos en la cuestión constitucional, que 

hay un tema y dicen "no, pero para qué exportamos tanto", ellos son unos ignorantes 

porque el sector frutícola o agrícola es uno de los mayores absorbedores de mano de obra 

de Chile. Gran cantidad, la mayoría, o sea no sé, no te podría decir la cantidad en este  

momento, habría que verlo, pero parte importante de la mano de obra que hay en Chile 

está dedicado al tema agroalimentario y es la que tiene valor, no solo en la producción 

sino desde el banco hasta el mismo exportador, hasta la exportadora. Hay mucha, pero 

mucha gente involucrada. Entonces qué pasaría si nosotros dijéramos "no, pero para qué 

vamos a exportar tanto", esta cadena se destruye y cuánta gente se quedaría sin trabajo, 

súper irresponsable la visión, muchas veces es muy cerrada y es muy ideológica...

En un sentido de diversificación ¿no podría una mayor diversificación de lo que se cultiva  

en  las  mismas  empresas,  por  ejemplo,  agrícolas,  contribuir  a  una  mayor  estabilidad  

también económica de las empresas como poco menos sujetas a la ciclicidad de algunos  

cultivos, de algunos frutos?

Entrevistado:  Sí, pero esas son decisiones que son meramente empresariales. Es que el 

modelo  chileno  productivo  es  ultra  liberal  y  entonces  esas  decisiones  las  toma  cada 

empresa por sí misma y en general responde a una estrategia de negocio. Por lo tanto, es 

muy  difícil  que  se  los  pudiera.  Podríamos  sugerir  "oye  no  produzcas  solo  cerezas,  un 

poquito más de, no se voy a decir cualquier cosa, de manzanas" pero ¿por qué voy a poner 

diez hectáreas de manzanas si con esas mismas diez hectáreas de cerezas gano cinco veces 

lo que gano con manzanas?

Porque quizás en cinco años no, es más, ya no es más...

Entrevistado: Pero en cinco años lo que hace es corta y planta manzanas.    Así de simple.  

Aparte que las caídas de los precios no son así, empiezan acá y entonces ellos van viendo,  

ah ya, me cambio.



Entonces uno se cambia simplemente, deben estar muy atentos porque si no...

Entrevistado:  Claro, los agricultores están muy atentos. Nuestro rol como fedefrutas por 

ejemplo  es  hacer  talleres,  seminarios,  informativos,  desde  aspecto  económico,  de 

tendencias,  todos  los  años,  en  los  distintos  rubros  productivos,  los  más  importantes. 

Nosotros eso lo hacemos de acuerdo a los gremios que hay en las distintas zonas, nos 

ponemos de acuerdo y le pedimos los temas y nosotros hacemos el trabajo, entonces nos 

vamos informando siempre.

¿Cómo se anticipa este conocimiento?

Entrevistado: Hay gente experta, hay gente que está viendo los mercados. Están siempre 

metidos en los mercados, que va a China, que van para Estados Unidos, que están en los 

mayoristas,  que va para allá y que conversa, que son parte de las exportadoras y ellos 

saben perfectamente para dónde va la micro, los viveristas también son otro grupo de 

gente que están muy permeada respecto a lo que está pasando con las nuevas variedades,  

a cuáles les está yendo bien, a cuáles no, cuáles hay que cortar, esa información que está.  

Lo que sí es que hay que saber con quién conversar.

Claro...

Entrevistado: Por eso nosotros hacemos estos talleres porque de alguna forma con eso les 

vamos  entregando  a  los  agricultores  la  información  que  necesitan  para  su  toma  de 

decisiones.

Sí, ustedes la colectan, no sé si es la palabra justa, y después la pasan a los agricultores. 

Me dijiste que con esas personas que están muy informadas como alguien que trabaja  

para exportadoras, viveristas y ¿cómo es? ¿Es un rol específico o es más cómo...?

Entrevistado:  Muchos  son  asesores,  son  asesores  que  trabajan  para  una  o  dos 

exportadoras, hay asesores que son específicos en algún rubro, asesores por decirte en 

uva de mesa, son quince que andan en todo Chile enseñando temas productivos, pero 

además están aquí con temas de mercados. Hay gente que trabaja en la exportadora y 

tiene  roles  de  mercado,  ellos  saben  perfectamente  lo  que  está  pasando,  a  ellos  los 

invitamos a hacer charlas.

Debe ser me imagino interesante estos trabajos...



Entrevistado: Es muy entretenido, yo llevo dieciocho años en esto, es muy entretenido...

¿Tienes alguien de ese grupo de personas con quién podría conversar?

Entrevistado:  Yo te podría conseguir a la Isabel Quiroz, ella es como, ella sabe muchos 

temas de tendencias.

Sería fantástico...

Entrevistado: Me tiene que mandar un mail y se lo reboto a ella, con lo que tú necesitas.

Claro, ¿Isabel Quiroz?

Entrevistado: Isabel Quiroz, ella es muy amable así que espero que te atienda bien. (Risas)

Sí me imagino, pero, en general, he tenido muy buena experiencia con la gente aquí en  

Chile. Y más... Pasé un par de días en un centro de formación agroecológica...

Entrevistado: ¿En qué lugar?

En Yumbel...

Entrevistado: Yumbel, ya...

Agustín Infante, profesor y coordina eso. Me interesó mucho una cosa que me contaba,  

que me decía que de verdad...

Entrevistado: Perdón, ¿estuviste en la Comuna Agroecológica de San Nicolás?

No...

Entrevistado: Hay una comuna que se declaró agroecológica que es San Nicolás, que está 

allí cerquita de Yumbel.

Bueno, pero Agustín me contaba que hay muchas empresas frutícolas también grandes  

que, como piden información a ellos,  que cómo cambiar técnicas, cómo utilizar menos  

pesticidas, porque así de verdad a ellos les interesa en relación a los mercados, también  

que lo pidan y han adoptado técnicas un poco diferentes, un poco más atentos. Es un tema  



que también tienen...

Entrevistado:  Sí  pero el  concepto agroecológico es  un concepto medio raro.  Nosotros 

preferimos hablar de sustentable o agro sustentable, pero de agroecológico no porque 

nuevamente empiezan como, lo hemos visto. Y aquí te cuento mi experiencia, veo que 

quienes practican esas técnicas son más ideológicos que técnicos, porque yo he visto en 

algunas  zonas,  de  hecho,  en  esta  zona  que  tengo  que  se  llama  agroecológico  son 

agroecológico, por un lado, pero por otro tienen así unos altos de basura, de plástico y 

todas esas cosas que eso no es agroecología. Entonces yo creo y veo que es más que 

practican desde un punto de vista ideológico que desde un punto de vista técnico. Eso no 

quiere decir, yo no conozco lo que tú me estás contando no lo conozco, pero la experiencia 

que tengo yo con la gente que habla de agroecología lo he visto desde ese punto de vista. 

Hay cultivos que pueden ser, por ejemplo, orgánicos como el palto que no le cuesta nada 

ser orgánico, de hecho, muchos de los paltos que hay en Chile son orgánicos. Pero hay 

otros cultivos que son imposibles prácticamente que sean orgánicos...

¿Por el tema de las plagas?

Entrevistado:  No, no solo por el problema de la plaga. Porque para que muchas plantas 

entreguen  todo  su  potencial  fisiológico  requieren  alguna  hormona,  requieren  ser 

protegidos o requieren urea o algún tipo de nitrógeno, ¿me explico?

Ya...

Entrevistado: Muchas veces con las prácticas o las técnicas agroecológicas o más limpias 

por decirlo de otra forma, no lo vas a lograr. Ocurre también que, ocurre también por las 

tendencias de los consumidores porque, por ejemplo, en Chile se queda mucha fruta por 

ejemplo que tiene golpe de sol, solo tiene una manchita y los consumidores europeos o 

chinos no se comen esa fruta porque esa fruta está mala, solo tiene una manchita y esa 

fruta se queda aquí. Entonces ¿qué tiene que hacer para que por ejemplo esa manzana 

tenga golpe de sol? Le tienen que poner como un polvo blanco que es el calcio en sí, pero  

si ya le metiste un producto químico, a lo mejor es inocuo porque es calcio solamente, 

pero le tuviste que meter para que el consumidor de allá se coma la fruta. Entonces hay un 

tema que son las tendencias, que también afectan a la forma en la cual tú estás obligado a  

producir para poderles vender.

Claro, sí...



Entrevistado: Eso es una, cómo se llama, es una media compleja porque los europeos o los 

gringos, ¿qué es lo que hacen? exigen mucho en términos de calidad, pero también en lo 

técnico productivo. Entonces el equilibrio es muy difícil, muy difícil. Hay cultivos, como te 

digo, soportan todo lo que es orgánico porque son fáciles, no tienen mucha plaga, pero 

hay otros que son imposibles que tenéis que meterle algo...

Por ejemplo...

Entrevistado: El arándano, por ejemplo, la uva de mesa, en la uva de mesa se te mete un 

hongo y permite pues... y eso es muy común.

Vale... Quería que me contaras, cuando como trabajan sobre el tema de la sustentabilidad  

precisamente,  como  hacen  o  han  hecho  algunos  análisis  de  huella  de  carbono,  por  

ejemplo...

Entrevistado: Mira, que bueno lo que me preguntas porque hasta hace... ¿Cuándo fue la 

última crisis económica? el 2010...

El 2008, 2009, 2010...

Entrevistado: No me acuerdo cuando fue... Cuando estaba, hubo un momento en el cual 

había un boom de la huella de carbono, muy grande, todo huella de carbono, exigiendo 

huella de carbono...

¿europeos?

Entrevistado: No, los gringos también... y viene la crisis económica y en paralelo empiezan 

a exigir tener el tema de la huella hídrica, lo más rechazado y empezaron que la huella 

hídrica y de repente crisis económica... Se acabaron las exigencias, no hubo más hasta el  

día de hoy. Hasta el día de hoy no hubo más ese tipo de exigencias...

Ah no lo tiene más, exacto...

Entrevistado: Ahí tú te das cuenta que igual es solo un mercado. Al final son las exigencias 

de un mercado, se quedaron sin plata y no pudieron exigir más.

Claro...Y, a la época, ¿quién hizo esos estudios?



Entrevistado:  Había hartos, varios consultores que estaban haciendo estudios, el mismo 

Estado de Chile también empezó a invertir y a hacer estas calculadoras y todas esas cosas 

que se necesitan para poder medir huella de carbono, huellas hídricas.

Sí está interesante ese proceso que dices que se acabó todo con la crisis...

Entrevistado:  Se acabó todo con la crisis económica y después se pusieron a arreglar y 

después que pasó otra cosa y después ahora la pandemia y se acabó, nadie se acordó de 

esas cuestiones...

¿Y que era antes del covid?}

Entrevistado: No me acuerdo, algo pasó, algo pasó, pero no me acuerdo. Es que cuando 

hay una crisis económica son como cinco o seis e incluso más años los que se demoran los 

mercados y los países en recuperarse. Y con esta crisis del covid vamos a estar cinco o seis 

años más, acuérdate, es un teman el tema de las enfermedades, pero después todas las 

crisis económicas que vienen para que se levanten los países grandes. 

Yo tengo un poco la idea que esta es solo una anticipación chica de lo que se va a ver con el  

clima y la biodiversidad...

Entrevistado: Bueno, yo también creo lo mismo. El cambio climático está... yo creo que es 

donde viene todos los problemas.

¿Y ustedes tienen como hacer ese estudio?

Entrevistado: No, eso fue hace mucho tiempo, pero hay que buscar huella hídrica, huella  

de carbono, la fruticultura en Chile, tiene que haber algo. Por internet está todo. 

Estaba pensando que yo creo que te escribí una pregunta en el email, estaba pensando  

distinto a lo que era y no me acuerdo... Pero ya me dijiste mucha cosa interesante y... ¿Tú  

trabajas, entendí bien, en la Dirección Regional de O’Higgins o aquí no más?

Entrevistado: Mi cargo actualmente es de Gerente Nacional de Proyectos...

Ah okey, porque yo pese a la época había conseguido tu número en la Dirección Regional...

Entrevistado:  Es  que  antes,  bueno ahora  estoy  trabajando  de  nuevo  en  lo  mismo de 



O’Higgins, pero mi cargo es ese...

Por eso  yo te  hice esa pregunta sobre la Oficinal  Central,  no  sabía  que estabas  en la  

Región...

Entrevistado: De hecho, yo vivo acá en Santiago, o sea vivo acá en Santiago...

Última cosa, al inicio cuando me dijiste, cuando te hablé de esos varios modelos, tú decías,  

como yo tenía la idea, pero de verdad tengo que mirar bien la estadística, pero decías que  

cuarenta o cincuenta hectáreas es bastante chico, ¿Cuál es el tamaño de un productor  

grande?

Entrevistado: Depende del cultivo, por ejemplo, si tú eres productor de uva de mesa, por 

ejemplo, con menos de treinta hectáreas no es rentable, pero a lo mejor un productor de 

cereza  con quince hectáreas  ya  es  rico,  depende  del  cultivo.  Con manzanas,  con diez 

hectáreas de manzana yo creo que no hace nada porque recuerda tú que la rentabilidad 

no  es  rentabilidad  por  hectáreas,  en  definitiva,  es  por  volumen.  Entonces  cuando  los 

cultivos no andan bien de precios, es mejor... ¿Sabes quién te puede responder bien esa 

pregunta?  La  Isabel  Quiroz,  sí,  ella  también  está  muy  relacionada  a  temas 

medioambientales. 

Bueno, te voy a escribir ese email para que...

Entrevistado: Sí porque ella estudia, hace muchos estudios...

Ya... porque también el tema del trabajo es como importante. Lo estamos viendo un poco  

menos porque no se puede ver todo, pero como todo, la mano de obra, que hay poca  

disponibilidad.

Entrevistado: Sí, hay muy poca mano de obra, es un problema. Y los puestos de mano de 

obra en Chile han subido mucho. Piensa tú que es el mayor costo de producción en Chile.

Me ha impresionado que siempre ese producto hay allá. La noche antes de la elección, de  

las  elecciones presidenciales,  me impresionó que él  fuera  mucho a favor de Kast y  yo  

pensaba, pero también es el tema además de toda la otra cuestión, pero también en ese  

aspecto. Y si Kast es tan crítico a la inmigración me parecía una contradicción, puede ser  

en este sentido.



Entrevistado: Sí, Kast era como elegir lo más malo que podíamos elegir.

Bueno pero después estaban en la cosecha de ciruela, estaba ayudando un poco y había  

uno de ellos venezolanos, como ellos con su miedo a Boric por la ...

Entrevistado: Es que ellos tienen toda la experiencia...

Pero para mí como viniendo de Europa es como una cosa muy rara, como esa relación  

entre los pensamientos 

Entrevistado: Lo que pasa es que, en Chile, por ejemplo, hay un grupo oligárquico que es 

la derecha fuerte que representaba Kast, un grupo pequeño no llegan a ser más de 30% de 

la población pero que son quienes históricamente han gobernado al país. Chile tiene se 

supone  una  experiencia  súper  democrática  muchas  veces,  pero  en  definitiva  siempre 

gobernaban  ellos,  se  arreglaban  entre  ellos  los  bigotes  y  entre  ellos  gobernaban,  se 

elegían entre ellos y la derecha chilena siempre estuvo muy relacionada con la iglesia y  

con los militares. Por lo tanto, cuando el pueblo, por decirlo así, o la izquierda se ponían 

muy  pesados,  salían  los  milicos  y  se  acababan  las  revueltas  y  se  acababa  toda  la 

movilización social, eso ha pasado más de cien veces en la historia de Chile, entonces hay 

que tenerle más miedo a eso que a otra cosa. 

Bueno...


